

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO
(EDICION DE LA TARDE)

Año IX.-Número 3112

SUSCRIPCION (En la Isla al mes ptas. 1'50
Resto de España 1'75
Extranjero 2'50)

Mahon miércoles 29 de Julio de 1914

Redaccion y Administracion
Calle Nueva.—Telefono, 123

DE MENORCA

Nuestro estimado colega, «El Liberal», de Palma, se ha hecho cargo perfectamente de la persecución que son objeto todos los demócratas de San Luis y dedica al asunto el siguiente interesante artículo que agradecemos y copiamos:

«La política «menuda» del Gobierno civil deja desamparado a un pueblo.

«A los míos con razón... y sin ellas.—Un delegado a Menorca».

Duélenos gravemente que el Gobierno civil de Baleares aprecie más y tenga en mayor estima los intereses particularísimos de un «amigo», que los generales del vecindario del pueblo de San Luis, de Menorca.

Creíamos que el señor Martínez de Campos resucitado estaba y está a favorecer a los amigos; mas nunca pudimos imaginar que para dispensar tales favores tuviera que apelar a procedimientos que no se compaginan ni con la rectitud ni con la justicia, y hubiera que deshollar, materialmente, a la razón.

El caso a que nos referimos, y sobre el que pensamos insistir, constituye uno de aquellos casos típicos de la que un tiempo se llamó «política de campanario». Merced a cierto retrogrado progreso en los procedimientos, que fué saludablemente iniciado por los liberales durante su última etapa gubernamental, no creíamos que fuera posible renovar aquellos procedimientos. A decir verdad, podía presumirse que se había cerrado algún tanto la era de atropellos y de amañados y de aquel funestísimo sistema de dar a los adversarios políticos contra una esquina. El señor Martínez de Campos ha creído muy conveniente volver a abrir la espita, y ha sido posible que pudiéramos presentar el caso de San Luis, de Menorca, que revela que aquel viejo espíritu no se ha reformado desde ningún punto de vista.

Rejateemos el hecho sucintamente, y no nosotros, si no el propio lector podrá hacer el más justo y cabal comentario.

Fué nombrado, hace bastantes años, titular del Ayuntamiento de San Luis un médico que tiene su residencia en Mahón. Y en el contrato que entre médico titular y Ayuntamiento se estipuló, conviéndose entre las condiciones del convenio, y ante razones expuestas por el Ayuntamiento, que aquel funcionario rebajaría 250 pesetas de las 1000 en que se fijaron sus honorarios anuales.

Domiciliado el médico titular en Mahón, que dista de San Luis un espacio no menor de cuatro kilómetros y teniendo su residencia habitual en aquella capital de la Isla, huelga decir que el vecindario de San Luis estaba tan mal atendido que llegó a una situación insostenible. Ya no los casos de urgencia, sino los más vulgares; los de enfermedades comunes no podían ser atendidos con aquella prontitud necesaria para calmar ansias e inquietudes, muy naturales y muy explicables.

Esta situación anómala se prolongó muchos años en perjuicio de aquel vecindario, hasta que protestas colectivas, que se vio forzado a recoger el municipio, hicieron pensar en los medios más convenientes para acabar con un estado tan anormal y dañoso. Se pensó y resolvió abrir un concurso entre médicos, de modo que el agraciado con el nombramiento

tuviere que residir en el mismo pueblo y de esta manera prestar con facilidad y prontitud los servicios profesionales. No podrá decirse que estos medios con que el Ayuntamiento de San Luis resolvió poner término a una situación tan crítica fueran de violencia ni que no estuvieran ajustados a la razón y al derecho, mayormente cuando al otro médico, al titular, se le respetaba en todas las cláusulas del contrato y no se le mermaba ninguna de sus atribuciones.

Debido de sentirse molestado el médico titular—molestado porque el Ayuntamiento de San Luis procuraba, haciendo un sacrificio de cuantía, defender los intereses del vecindario con proporcionarle servicio facultativo normal y pronto—, y acudió en contra del concurso, elevando un recurso ante el gobernador civil. El concurso de referencia no perjudicaba en lo más mínimo al médico titular, a quien se le respetaba en el nombramiento y en los honorarios. Y siendo tan claras las razones del Ayuntamiento de San Luis, y llevado el recurso a informe de la Comisión provincial, esta «por unanimidad» lo desestimó. Los propios diputados conservadores, advertidos de la injusticia y de la sinrazón del recurrente, no pudieron menos de pronunciarse en favor del Ayuntamiento de San Luis. Véase si a éste le sobraba la razón y si eran justos y legítimos los medios de que se había valido para defender sus intereses!

Pues bien; a pesar de esa «unanimidad», a pesar de la «ninguna discrepancia», el Gobernador civil de Baleares, el señor Martínez de Campos, resolvió contrariamente a lo informado por la Comisión. De modo que, para la Autoridad civil de Baleares, el Médico titular de San Luis está por encima del vecindario, y los intereses de toda una población deben supeditarse al «capricho» de un médico titular, pues ya ni siquiera puede hablarse de intereses particulares en los que ninguna «estón se le hacía».

Mas, no satisfecho el médico titular con oponerse a que el pueblo de San Luis, mirando por sí mismo, procurara remediar su crítica situación, promovió a la vez otro recurso exigiendo a aquel Ayuntamiento la consignación efectiva de 1000 pesetas, a pesar de que aquel funcionario tiene estipulado en el contrato que sólo percibirá 750, como así se hizo durante muchos años. También la Comisión provincial, por «unanimidad» desechó el recurso, cosa que no podía ocurrir de otra manera; y también el gobernador civil de Baleares, señor Martínez de Campos, «contrario» a la Comisión dándole la razón al recurrente.

Y ahora nosotros preguntamos: ¿En qué país vivimos? ¿Qué país es éste en que se desconoce la justicia y en que, por favorecer a «unos», se da contra una esquina a «todos»?

La respuesta la dejamos al lector.

Después de escrito lo anterior, sabemos que el Gobernador civil ha resuelto enviar un delegado a Menorca, para girar una visita de inspección al Ayuntamiento de San Luis.

Ya podemos adivinar el resultado de esta visita de inspección. Téngase en cuenta que aquel Ayuntamiento está formado de concejales liberales y reformistas.

Y no importa decir más.

ACLARACIONES

Mucho nos place que el señor Estelrich no se haya empeñado en sostener las intransigencias de su artículo «Política patriótica».

Sin duda es posible que diésemos una interpretación equivocada a sus palabras y que realmente no quisiera decir que «la división de los ciudadanos de un mismo país en buenos y malos debe fomentarse desde la niñez».

Pero lo cierto es que el señor Estelrich en el citado artículo escribió estas palabras:

«Y es evidente que los «buenos» no consentirán que sus hijos se perviertan con el continuo trato de los «malos». De ahí nacen ya en la infancia, cuando menos, dos opuestas tendencias».

Más abajo insistía: «Entonces la división de los ciudadanos empezará en la niñez (y es conveniente que así suceda, para que el mal no se propague) e irá acentuándose a medida que transcurren los años, haciéndose la unión poco menos que imposible, aún tratándose de fines materiales o temporales».

Y no contento con ello, todavía remachaba en estos términos: «No cabe, pues, condolerse de esa relativa división entre la juventud (como lo hace el señor Victory) y más teniendo en cuenta».

De todos modos, como siempre hay que dar más valor a la intención que a la forma de expresión, conste que el señor Estelrich no quiso decir que las divisiones entre los ciudadanos deben fomentarse desde la niñez.

Preferimos creerlo así, mejor que exponernos a una polémica de tan extrema latitud como la que el mismo señor Estelrich sostuvo con el profesor Bellisimo sobre cuestiones artísticas y literarias.

Si el diario maurista «sabía» que ni el señor Mir era director, ni el señor Manent administrador de «El Porvenir del Obrero» ¿por qué lo dijo?

Lo cierto es lo que nosotros hemos explicado: que el señor Manent nada tiene que ver con las opiniones de aquel semanario; y que el señor Mir las mantiene en toda su integridad.

También se equivocó el diario maurista al suponer que el doctor Llanís se haya hecho monárquico.

Bien terminantes han sido las declaraciones republicanas del doctor Llanís en los mítines recientemente celebrados y cuyos extractos hemos publicado en nuestras columnas.

Nosotros somos republicanos, sin otros calificativos y siempre hemos llamado correligionarios a todos los republicanos, tanto federales, como unitarios, radicales o centralistas, y correligionarios nuestros son también los reformistas que se llaman republicanos.

Algun día el doctor Llanís dejase de ser republicano, entonces dejaría también de ser nuestro correligionario. Esto es bastante más claro que la situación política del partido reaccionario menorquín, compuesto de los jaimistas de «Cruz y Espada» y de mauristas que ahora ocultan sus sentimientos para disfrutar de los favores ministeriales del actual gobierno.

El aparato Electra en Mahón

Ganta abierta

Señor Director de LA VOZ DE MENORCA.

Mahón.

Muy señor mío y de mi distinguida consideración: Poco ha que tuve el gusto de anunciar en el periódico de su digna dirección mi ligada a esta ciudad y poner a disposición del público el aparato Electra.

Me indujo a salir de mi país, después de una propaganda de 14 años, el convencimiento que tenía en los resultados maravillosos que con dicho aparato se obtienen, a la vez que el ferviente deseo de divulgarlos, y hoy, a pesar del poco tiempo transcurrido, me complace en poder participar a usted y a los apreciables lectores de su periódico, que en Mahón hay ya personas que han podido apreciar los brillantes efectos terapéuticos de tan sencillo como científico aparato. Voy a citar algunos casos:

Una joven de 14 años, padecía desde la infancia de sordera consecutiva al sarampión; su voz estaba afónica; todos los remedios habían fracasado. A los pocos días de someterse a las corrientes del aparato Electra, a la par que recobra el sentido, su voz se aclara y dentro pocos días estará completamente curada.

Una señora que padecía de la matriz con graves perturbaciones en las funciones renales y en el sistema nervioso, manifestándose las primeras por la presencia de gran cantidad de albúmina en la orina y las segundas por una persistente y tenaz tos que la imposibilitaban para todo trabajo, produciéndole rebeldes insomnios; desde la primera sesión disminuyó mucho la tos y pudo dormir, hallándose ya completamente restablecida y atendiendo a sus habituales ocupaciones.

Un caballero que padece dispepsia crónica con castró gastro-intestinal, a pesar de su cronicidad a los pocos días se siente notablemente mejorado. Y otros casos que no cito, por no molestar más su atención, de reumatismo, parálisis, neurastenia, anemia, etcétera, todos en Mahón, donde es fácil la comprobación.

Al congratularme en poderle hacer tales manifestaciones y rendir un tributo de admiración y de justicia al aparato Electra, tengo especial gusto en reiterarme de usted con la más distinguida consideración afectuosa y atento S. S. q. b. s. m.

Nicolás Montaner.

27 Julio 1914.—Pl y Margall, 7.

Grandes fiestas en San Cristóbal

Hoy tenemos el gusto de insertar el programa de las fiestas que en San Cristóbal se celebrarán los días 1.º, 2 y 3 de Agosto próximo, las cuales revestirán importancia excepcional e inusitado esplendor.

Para conseguirlo se nombró con mucha antelación una Comisión formada por los concejales de todos los partidos y otros tantos vecinos, que presidida por el señor Alcalde del pueblo, ha trabajado con ahínco para allegar recursos y allanar dificultades, consiguiendo poder cumplir todos los números del detallado programa. Estas fiestas prometen ser cosa nunca vista en aquel pueblo, pues la armonía que reina hoy entre los elementos de todas las clases y partidos es garantía segura de éxito brillante.

Se asegura que serán muy animadas las carreras, pues se disputan el premio extraordinario de 40 pesetas, los renombrados caballos de «Son Saura», de «Sa Terra Roja», de «S'Alaió» y «Sa Bufeta»; como también el de 15 pesetas el mulo de «A Brinxella» que tantas victorias lleva conseguidas en casi todos los pueblos con la joven mula de «S'Estancia» de Fedelich a favor de la cual ya hay apuestas de que triunfará sobre el primero.

Involuntariamente se dejó de poner en los programas impresos la carrera ordinaria de mulas de 5 pesetas y el repartimiento de ensaimadas, pan y carne a los pobres de la población.

Las calles más céntricas estarán espléndidamente iluminadas con arcos voltaicos y vistosas bombillas eléctricas de colores. Hacemos votos para que el éxito corone los esfuerzos de la Comisión organizadora.

PROGRAMA

Día 1.º

- Capvespre.
- A les 4.—Repic de campanas i volta d'una banda de música p'els carrés del poble.
- A les 4 i 1/2.—Volta des fabiolé i ser-tida des Cairés.
- A les 6.—Corregudes des Cairés a sa plassa tocant es «Jaleo» una de ses Bandes.
- A les 7 i 1/2.—Volta des Cairés amb sa música.
- A les 8 i 1/2.—Solemnes Completes.
- A les 10.—Balla de la terra (fandango) i populars.

Día 2

- Demati.
- A les 5.—Diana per una de ses Bandes.
- A les 6.—Bendició de coques-bambes al Pla de l'Esglesia.
- A les 6 i 1/2.—Repartiment de ses coques, ameniant l'acte ses dues Bandes ajuntades.
- A les 8.—Repleja des Cairés.
- A les 9.—Corregudes des mateixos a sa plassa; tocant el «Jaleo» una de ses Bandes.
- A les 9 i 1/2.—Cavalcada artística de bisties enjaidades (ab premis al Art).
- A les 10.—Missa Major. (Predicará les glories del Sant un dels mes famosos predicadors).
- A les 11 i 1/2.—«Begdus», ameniada per ses dues Bandes ajuntades.
- A les 12.—Grans i variades corregudes an es Cos. (Es premis se detallan en les Notes).

- Capvespre.
- A les 2.—Repartiment d'Aigu-Ros.
- A les 3.—Vistós ball de Fandango de tres pareles, que s'aniran a cercar amb acompañament de ses dues Bandes.
- A les 3 i 1/2.—Balls populars encantats.
- A les 9 i 1/2.—Amollada de globus i ball.
- A les 10.—Hermós i variat castell de focs artificials.

Día 3

- Demati.
- A les 7.—Diana per una de ses Bandes.
- A les 10.—Corregudes de bicicletes, amb premi a sa velocitat.
- A les 10 i 1/2.—Corregudes de bicicletes (premi al equilibri).
- Capvespre.
- A les 3 i 1/2.—«Cucanyes», i corregudes a sa plassa, d'homos grans, atletes, dones, i dins un sac.
- A les 4.—Cavalcada humorística.
- A les 5.—Ball popular.
- A les 9.—Amollada de globus i ball.
- Vistoses il·luminacions eléctriques i enramades.

NOTES

- 1.º En les corregudes an es Cos se donarán aquets premis: 40 pesetas an es cavalls si s'en presenten mes d'un, bons a admetre a judici de ses autoritats. Es que hi acudirán depositarán 2 pesetas. Carrera ordinaria de cavalls 10 pesetas; p'els potros, 10 ptes; per ses mules, 15 ptes; p'els ases, 4 ptes; p'els rucs, 1 ptes; per homos, 5 ptes; per atlots, 1 pta.
- 2.º Corregudes de bicicletes: Premi a velocitat, 15 ptes. (deposít, 1 pta.). Equilibri, 10 ptes.—Corregudes de cintes: 15 premis variats, desde 1 peseta fins a 5.
- 3.º Premis de las Cavalcades: Al Art, primer premi, 15 ptes.; segon premi, 5 ptes. A la humorística, primer premi, 5 ptes.; segon, 2.50 ptes.

Alerta delicados del estómago y del vientre



El térico fin de este hombre, nos enseña cuán peligrosas son ciertas aguas purgantes, píldoras misteriosas etc. Abandonad hoy mismo estas píldoras que envenenan vuestro organismo y rechazad estas aguas que violentan y estropean vuestros órganos digestivos y que tantas muertes han causado ya porque su empleo deja siempre lesiones graves en el estómago, intestinos, corazón, etc.

Cuantos padecen del estómago y del vientre y han probado el Caldo de Cereales «Vigor» no tienen suficientes palabras para alabar esta maravillosa preparación de resultados infalibles en las enfermedades del estómago, del vientre, de los riñones, del hígado, debido a sus propiedades curativas y por ser un poderoso alimento que limpia suavemente las vías digestivas, sana las deposiciones y comunica a la vez una gran energía al organismo. Pruébelo Vd. hoy mismo.

¿Cuál es el reloj de más precisión?

El Orión

Véndese en la Relojería La Suiza, calle Nueva.

ESPECTACULOS

TEATRO PRINCIPAL.—La circunstancia de ser la función a beneficio del dueto Santo Ferri dió lugar a que anoche se llenara el coliseo.

La serie de ovaciones que este número acaba de alcanzar obtuvieron anoche digno remate con una clamorosa y prolongada demostración no sólo de aplauso sino también de afecto y simpatía a la que correspondieron los Santo Ferri mostrándose como nunca voluntariosos y trabajadores.

En suma, estos artistas han apuntado en Mahón, en su carnet, algunas de las notas más memorables de su carrera; están moralmente obligados a volver, y por esto al despedirlos les decimos: «hasta luego».

Esta noche debutará el trio Walter.

El cuarteto «E ena Zonos» que está en Zaragoza debe aun contestar a las proposiciones que para venir le ha hecho el representante de la empresa en Barcelona.

Además de la estruendosa aclamación por la que dió las gracias el director del dueto Santo Ferri, éste recibió sobre el escenario los regalos siguientes:

Una thermo, una caja jabón, una boquilla, un brazalete, una cadena de oro chapeada, una postal, y otros que no recordamos.

DEL MAR

Esta mañana a las siete ha fondeado el vapor «Monte Toros», procedente de Barcelona.

Saldrá esta noche para Palma. Mañana de madrugada debe llegar el vapor «Mahón», de regreso de Palma.

Se cree que en breve llegará procedente de Barcelona, el laúd «Antofita», para dedicarse a la pesca de esponjas en aguas de Menorca.

El referido buque lleva todos los aparatos necesarios.

Además de la tripulación hay también dos buzos.

El capitán de buzos don Jorge Contor, súbdito griego, hace algunos días se halla en esta ciudad, en espera del buque y para preparar lo conveniente para la pesca.

El señor Contos por espacio de siete años ha servido a la Compañía Exportadora de criaderos de esponjas como jefe superior de la expedición habiendo desempeñado el cargo admirablemente.

El sábado por la mañana tuvimos el gusto de saludar a don Guillermo Des-

callar propietario de la caoa de recreo «Pilar», que procedente de Palma, viene a pasar algunos días en nuestra ciudad.

Amablemente nos recibió el señor Dezcallar, invitándonos a pasar a bordo y facilitándonos los datos que le pedimos.

Primeramente nos dijo que había salido de Palma, el jueves a las cinco de la mañana con rumbo a Capdepera donde llegó a las dos de la tarde y permaneció toda la noche emprendiendo de nuevo su marcha a las cuatro de la madrugada. Llegó a este puerto a las once y media de la mañana.

La caoa es de hermosa y moderna construcción, va pintada de color de plomo y lleva una vela auxiliar.

Sus dimensiones son: ocho metros de eslora y dos de manga. El motor desarrolla doce caballos de fuerza y tiene un andar de 7 millas por hora.

En babor y estribor lleva dos camarotes y algunos departamentos para viveres, herramientas, etc.

Pasajeros no puede llevar muchos porque está construida expresamente para viajes de recreo en alta mar teniendo la ventaja que se cierra herméticamente.

Viajan en la caoa el referido señor Dezcallar y un marinero.

Nos despedimos dando las más expresivas gracias por la amabilidad con que nos informó deseándonos les sea grata su estancia en esta isla y un feliz retorno a la ciudad en que residen.

CAMPAÑA ANTICLERICAL

A los librepensadores

En la Casa del Pueblo y en el Centro de Sociedades Obreras de la plaza de la Explanada se han abierto listas de todos aquellos librepensadores que quieran hacer una acta notarial colectiva declarando que se separan de la religión católica, para verse así libres de la intervención del clero en todos los actos de su vida.

Para ello sólo precisa la cédula personal y una peseta de cuota, con la que se pagarán los gastos de la escritura.

Crónica local

Esta noche a las nueve debe reunirse en la Casa del Pueblo la Comisión encargada de organizar la Liga de Librepensadores de esta ciudad.

A las nueve y media se reunirá en el mismo local el Comité de Juventud Republicana, debiéndose tratar asuntos de interés.

En A Mayor se han celebrado dos inscripciones civiles, sin la intervención de cura ni el remojón consiguiente.

La primera es una hija de nuestros amigos don Juan Sintes y doña María Llombas, a la que se le ha puesto el nombre de Hortensia, y el segundo, al que se ha inscrito con el nombre de José, es hijo de nuestros amigos doña Gabríel Pons y doña María Cardona.

Este es el mejor medio de responder a las provocaciones de los cléricos.

Se ha publicado el cuaderno VII correspondiente al mes actual de la Revista de Menorca. Contiene el sumario siguiente:

Historia de Menorca (manuscrito inédito), 1837 (continuación). Francisco Barceló y Caymaris.—El Laboratorio municipal de Mahón, R.—Bibliografía.—Observaciones meteorológicas de junio, Mauricio Hernández Ponsetí.—Folklore menorquí: De la Paganía, (continuación). Francesch Camps Mercadal.

Si nos ruega reproduzcamos la siguiente indicación:

El enjambre de chiquillos que sin que nadie lo impida mo'estan con sus gritos y correrías a los que tarde y noche acuden al paseo de Isabel II, podría correrse unos pasos, hasta la espaciosa plaza de la Explanada.

Así quedarían satisfechos todos, los muchachos que juegan y las personas mayores que desean pasear y tomar el fresco tranquilamente y sin que se les maree.

Creemos fundada la queja y pertinente la proposición que resolvería el asunto a gusto de todos.

Esta noche a las nueve el Ayuntamiento celebra sesión que, como de segunda convocatoria, será válida cualquiera que sea el número de concejales que asistan.

AL PÚBLICO

Uno de estos próximos días tendrá lugar en la casa número 29 de la calle de Pi y Margall la venta en subasta de los géneros procedentes del establecimiento de don Emilio Delmau.

Está pendiente del informe de la correspondiente comisión una proposición del concejal don Francisco Ponsetí Vincent para colocar cinco bancos fijos en la plaza del Carmen.

Nos parece bien que se coloquen algunos bancos en la citada plaza, pero creemos que la de San Roque es sitio igualmente indicado para estos asientos.

Podría pues disminuirse en un par de bancos el número de los que se proyectan para la plaza del Carmen, retirar uno de la calle de San Jorge y fijar tres en la plaza de San Roque. De este modo quedarían tres en cada una de las citadas.

Sometemos estas consideraciones al juicio del proponente señor Ponsetí Vincent y demás concejales, en especial el señor Bosch, que tanto se interesa por el barrio en que está enclavada la plaza de San Roque.

El profesor Veterinario municipal don Luis Fiol recogió el sábado algunas muestras de vinos que debidamente precintados ante los interesados fueron luego remitidas al laboratorio municipal de análisis.

Conviene también persistir en los reconocimientos de sustancias alimenticias, en particular las frutas, no sólo las de las tiendas y puestos de venta, sino también las de los expendedores ambulantes, pues de alguno hemos oído quejas.

Sobre la mesa del Ayuntamiento de Palma ha sido ya depositado para estudio de los concejales el presupuesto ordinario para 1915.

Es buena idea la de hacer las cosas con tiempo en vez de aguardar a practicar estos ineludibles trabajos al final del plazo señalado para hacerlo de prisa.

E. ROGANDIO

Médico especialista en las enfermedades de los ojos
Consulta diaria de 12 a 2 y de 7 a 8
Anunciyav núm. 16
Consultorio Médico-Quirúrgico

El joven don Bernardino Celomar Ensenat aludido en un suelto de ayer relativo a una rifa habida en Villa-Carlos nos manifiesta que había pagado cuanto debía y por lo tanto no era a él a quien debía reclamarse.

SERVICIO TELEGRAFICO DE LA VOZ DE MENORCA

Conflicto internacional

Barcelona 29, 10'26.

Manifestación en Viena

En la capital austriaca celebraron los tranviarios una grandiosa manifestación guerrera.

El alcalde les arengó. Se profirieron gritos contra Serbia y se vitoreó a Alemania y a Italia.

Notificación oficial

Se ha participado oficialmente a las potencias el hecho de haberse roto las hostilidades entre Austria y Serbia.

La notificación oficial ha producido en todas partes una intensa sensación.

Un tiroteo

A orillas del Danubio se libró una escaramuza.

Unos voluntarios serbios pasaron la frontera, rompieron el fuego y se sostuvo un tiroteo.

En ambos bandos se registraron algunas bajas.

Deserciones

En la Bohemia numerosos cheques han desertado de las filas del ejército austriaco.

Estas deserciones, que se cuentan por millares, han producido una grandísima contrariedad al gobierno austriaco.

Se dictarán severas medidas para evitar nuevas defecciones.

La marina británica

Gratificar.—Se han decretado extinguidas las licencias concedidas al personal de la marina.

Un acorazado y una flotilla de torpederos de la marina inglesa que se hallaban en las costas de España han recibido orden de concentrarse en aguas británicas.

Puerto Rico.—Se han reunido diez y nueve acorazados y trece cruceros.

Estos barcos se han provisto de carbón, viveres y municiones para varias semanas y tienen orden de estar dispuestos para zarpar al primer aviso con rumbo al norte de Alemania.

En varias naciones

ALEMANIA.—En Berlín el kaiser reunió el Consejo de príncipes de la milicia para sentar las bases y trazar los planes de la movilización.

A pesar de que el emperador está en buena disposición para conservar la paz, a reserva de cumplir los compromisos con Austria, ha manifestado que hay que prever todas las contingencias.

Todos los cuerpos de ejército que guardan la frontera francesa se pondrán en pie de guerra.

Han sido llamados los reservistas de dos reemplazos.

RUSIA.—Se han hecho enormes pedidos de carbón a Newcastle.

En Sanpetersburgo produjo fuerte impresión la noticia de haber entrado los austriacos en territorio serbio.

Las impresiones son muy pesimistas. En Rusia nadie cree que sea posible mantener la paz.

Continuamente se dan órdenes de movilización especialmente de las tropas que guardan las fronteras entre territorios rusos y austriacos.

También se refuerzan los contingentes de la Polonia rusa y esto se cree que es con el propósito de apoderarse de la Cracovia austriaca.

Realizáanse en Rusia continuas manifestaciones de hostilidad al Austria y se dan mueras a dicha nación. Las casas de las embajadas austriaca y alemana en Rusia están custodiadas por las tropas.

En Moscú el pueblo intentó asaltar el consulado austriaco. Se dieron varias cargas y resultaron algunos heridos.

Todos los puertos del mar Báltico han sido cerrados a la navegación.

FRANCIA.—Continúan en París las manifestaciones, los alborotos, pedreas y encuentros entre el pueblo y la policía. Esta y los gendarmes dan cargas contra el pueblo y de estas colisiones resultan muchos heridos. Pasan de sesenta las víctimas de los gendarmes.

En el ministerio de la Guerra se reunió un consejo de generales y como acuerdo primordial se adoptó el de mantener las fronteras bien guarnecidas y guardadas a fin de resistir con firmeza el primer choque con los alemanes.

En París se ha cerrado la B'osa y las tropas custodian las casas de los banqueros alemanes.

Ante el consejo de ministros el estado mayor expuso los planes de movilización y de salida de las tropas que en su día hayan de marchar a operaciones.

En la reunión se declaró que Francia debe estar tranquila y confiada en su gobierno y en su ejército. Se tomaron acuerdos de trascendencia, pero se desconocen por mantener acerca de ellos la más impenetrable reserva.

Hoy llegará a París el jefe del Estado señor Poincaré.

La ansiedad es inmensa, se acentúan los malos augurios y cunde el pesimismo.

El avance de los austriacos por tierras de Serbia ha producido en Francia una fuerte indignación.

A última hora se dice que en París han ocurrido choques entre nacionalistas y sindicalistas.

Se ha ordenado a las compañías de ferrocarriles francesas que preparen setenta trenes para transportes militares.

SERBIA.—En Belgrado se han cerrado los bancos.

El pueblo se apresta a ir a la guerra. Jóvenes y viejos se han puesto sobre las armas.

ITALIA.—Dicen de Roma que el gobierno ha resuelto reforzar los contingentes que guarnecen las fronteras.

Las escuadras italianas se concentran en aguas de Brindisi.

Noticias sueltas

Se dice que Bulgaria y Montenegro realizan aprestos bélicos y que los gobiernos de dichas naciones ordenan importantes movimientos de tropas.

Estas noticias están en contradicción con las primeras de absoluta neutralidad hechas por el gobierno búlgaro.

San Petersburgo.—Rusia ha movilizado catorce cuerpos de ejército y tiene sobre las armas 500 000 hombres.

—La escuadra inglesa del Mediterráneo ha recibido orden de concentrarse inmediatamente en Malta.

Viena.—Acábanse de terminar grandes preparativos para una gran acción militar que se efectuará contra Serbia.

Londres.—Se asegura que el Gobierno inglés ha hecho saber a los de Berlín y Viena que, en caso de guerra europea, se colocará al lado de Rusia.

París.—Se asegura, que, si bien en los círculos franceses se esperan soluciones pacíficas, están tomadas todas las medidas preparatorias y terminadas las de movilización.

Las manifestaciones contra la guerra efectuadas por los sindicalistas han tenido excepcional importancia.

La policía ha hecho numerosas detenciones frente a la Legación de Austria.

INFORMACIÓN GENERAL

Absolución

París.—El Jurado ha absuelto a la señora Caillaux. El tribunal denegó la revisión del proceso. Al terminar la sesión la procesada fué puesta en libertad. Al salir a la calle la silbaron.

Traca mortal

Tudela.—Al final de las fiestas estalló prematuramente una formidable traca valenciana.

Los muertos y heridos pasan de veinte; algunos cadáveres están decapitados. La desgracia ha producido una gran consternación.

Nota de la redacción:

El deseo de dar a los lectores en esta segunda hoja toda la información telegráfica recibida, nos ha obligado a redactarla en extracto ya insertarla en forma, por decirlo así, comprimida, a fin de aprovechar bien el espacio disponible.